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    2011年的春天，芬芳沁人的白玉兰
在和煦春风的吹拂下更显得千枝万朵风
姿绰约。4月的上海，第 21届“上海白玉
兰戏剧表演奖”的颁奖典礼上，京剧荀
（慧生）派传人的翘楚、北京京剧院的优
秀演员常秋月以《勘玉钏》一剧一举折
桂，荣获了主角奖。

捧回“白玉兰奖杯”后的常秋月，清
醒依旧：“白玉兰”给予我更多的
是温暖，为此而格外珍惜！这是新
的起点！新的鞭策！

2016年 12月 31日，常秋月
再次来到上海，在跨年演出中为
上海观众带来的《打杠子》《荷珠
配》《打面缸》三出剧目，格外引人
注目，原因就在于这些个戏，喜中
带闹，久违舞台。

如今的常秋月，已经是享誉
大江南北的旦角表演艺术家了。她
扮相甜美妩媚、嗓音嘹亮玉润，
师从著名荀派表演艺术家孙毓
敏，工京剧花旦。她打小是由筱（翠
花）派传人崔荣英先生开蒙，打下
了扎实的筱派表演的基础；更为难得的
是，她又得到了晚年的陈永玲先生的倾
心相授，表演上更是兼得荀、筱二派之风
姿神韵，表演准确传神、动情入微，常能
着眼于细微之处并自成一格，赋予人物新
意和美感，使其扮演的人物焕发
出异样的光彩，极具舞台感染力。

在兼善荀、筱两派的基础上，
她还努力学习其他流派的精华。
她学习京剧大家赵燕侠的唱功，
将《白蛇传·合钵》唱得字清腔稳，声情并
茂；学习童芷苓的《四郎探母》，将铁镜公
主的刚烈与柔情表现得淋漓尽致；尤其
是在得到集大成的京剧大家陈永玲先生
亲授后，更是娴熟地运用跷功，将《翠屏
山》中的潘巧云演绎得风情万种。常秋月
展示的人物形象，总会让人耳目一新。

令人值得期待的是，2019 年 10 月
20日，常秋月将再次献艺于上海中国大
戏院，为上海观众献演久违上海舞台的
《乌龙院》《翠屏山》《游龙戏凤》。有人会
说，《乌龙院》《游龙戏凤》这些戏，上海观
众不陌生，麒麟童大师和京剧名家赵晓
岚演出的《乌龙院》，京剧大师马连良、张

君秋演绎的《游龙戏凤》，早已风靡内地
及海外市场；就是现在，还可以通过电影
欣赏、回味。不过，常秋月这次带给上海
观众的，是久违舞台的筱派表演艺术。

我们再来一个“闪回”：2005年 9月，
在中央电视台举办的“全国京剧青年演员
电视大奖赛”上，常秋月另辟蹊径，以一出
筱派名剧《战宛城》独领风骚。常秋月扮

演的邹氏一出场，就以踩着跷的
快碎步摇摆出现，左右顾盼，两目
传情，让人眼前一亮。她以准确、
细腻的表演，活灵活现地展现了
一个战乱年代不能把握自身命
运的寡妇的凄艳形象，让观众领
略了筱派艺术的魅力。
初赛没有疑问，顺利晋级。关

键的决赛，常秋月还是以筱派的
《翠屏山》登台亮相，一戏定乾坤，
夺得当年花旦组金奖的榜首，由
此声名鹊起、扬名全国。

常秋月前后两出筱派剧目，
在短短一刻钟的时间内，花旦行
当唱、做、念的技巧全部展现了。

因为这是一些“冷戏”，连不少评委都说
没见过；京剧名家耿其昌看了以后就说，
这孩子是经过高人指点的。后来经另一
位评委、京剧花脸名家陈霖苍（陈永玲之
子）露了底，大家才恍然大悟：怪不得呢！

原来，晚年的陈永玲看了常秋月
的表演以后，就有“相见恨晚”的
感觉，这么一棵好苗子，只是自己
身体有病，不能把自己的满身本领
倾囊相授。他就根据常秋月的条

件，给她增加了一些形体动作、人物表
情，使常秋月一下子感到丰富了不少。
这次常秋月为了怀念恩师陈永玲九

十诞辰，特地带了上海观众既熟悉又陌
生的三出戏。更有意思的是，这次与常秋
月搭档的三位老生演员，正是与常秋月
“同科中榜”（2005年“青京赛”）的老生
演员“三鼎甲”：奚（啸伯）派的张建峰，与
她合演《乌龙院》；余（叔岩）派的凌珂，与
她合作《游龙戏凤》；谭（鑫培）派的第七
代传人谭正岩，与她共同演绎《翠屏山》。
这样的组合，一定会亮点频出，精彩纷呈。
常秋月的上海“秋月”，一定会“胜似

春光”。

七夕会

健 康

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

21
2019 年 10月 18日 星期五 本版编辑∶龚建星 编辑邮箱：gjx@xmwb.com.cn

心灵的栅栏
安 谅

明人明言微语录    有多少心灵的栅栏，看不见，摸
不着，若有若无，似坚似柔，却分明牵
绊了你的心灵飞翔，阻碍了你阔步前
行的步履，思维狭隘，天地缩微。
有多少心灵的栅栏，源于内心

的脆弱和自卑，源于寻找一份所谓
的安全和自卫。最终，它可能丢弃了
天人合一的大我，换得一丝小我的
自慰。
有多少心灵的栅栏，等同于父

母之命，媒妁之言。是传统的劣质，
是世俗的品相。它束缚了乃至奴役
了你一生，你或许还沾沾自喜，感恩
戴德，这就叫悲剧。
有多少心灵的栅栏，也是你纵

容指使，抑或软弱、麻痹、随心而为。
它形成了一个无形的自我圈禁，从
此碌碌再无大为。
有多少心灵的栅栏，经历了年

长月久，经历了日光夕晖，自我膨
胀，潜滋暗长。摒弃优良，屏蔽丰
华，把心灵囚禁于锈迹斑驳、衰落

破败的古堡之中，不可自拔。
心灵的栅栏有时鲜花簇拥，美

妙绝伦。別人言不由衷的赞美，自己
不辨不识，也飘飘然，不知心在沉
沦。沦为井底之蛙，还自鸣得意。
心灵应该是广阔无垠的，比天

地更宽广。如果连想象也要磕磕绊
绊，倘若思维也不敢越雷池一步，行
动必然更拘谨，更畏惧。
心灵的栅栏分隔和割裂了本应

广袤的心灵。多少心灵由此扭曲畸
形。从他们的心灵视角观望，所见的
世界和心灵也是扭曲畸形的。

要拆除这心灵的栅栏，需要
超理智的敏锐和果敢，也需要足
够的勇气和自我牺牲精神。拆除是
一种本真的回归，也是一种理性的

扬弃。拆除的过程，应该是一种灵魂
的涅槃。
拆除这心灵的栅栏，还原仁厚

之心灵本色。以君子坦荡荡之胸怀
面对世界和众生。也许这世界或者
某人曾经给予过你心灵的伤害。就
让这伤害为仁爱所覆盖。让那栅栏
也溶于泥土，营养着心灵晶莹澄澈
的天地。
不是不要是非，也不是不讲差

别，但心域的宽窄决定了你的视野。
不处处设防，也不弄小你的心眼。人
与人的相处，当是心灵与心灵的包
容和坦诚，心灵带着栅栏，就一定带
着成见。
别人怠慢你、排斥你，或者不冷

不热地待你，因为你已被別人心中
无形的栅栏分移并隔离。而如果你
也不知不觉地怠慢、排斥别人，是因
为心中已生长一片片栅栏，它已不
属于原生态，请用善良与大爱去祛
除这密布丛生的栅栏！
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    提到斜桥，上海人脑子里马上跳出两个“意象”：一
是区域；一是榨菜。

作为“区域”概念的斜桥，在上海市南五条马路的
交汇处，这里原有一座桥，斜桥，上世纪初就没了，空有
地名留传至今；作为“榨菜”概念的斜桥，多少年来一直
好好地卖着，只不过它的出生地在浙江海宁斜桥镇，是
许多人并不清楚的。要对两者进行区分，仅靠动词即
可，比如，“到斜桥”或“买斜桥”，没有人会因此犯迷糊。

很多时候，“榨菜”概念的斜桥比“区域”概念的斜
桥，给人以更加强烈的印象。

有人说，只要随身带着斜桥榨菜，就拥有了“一菜
一汤”，出国旅行心里就不慌，吃饭就踏实。
这倒是真的。我想，这是所有出境旅行者的共识。
我还可宕开一笔的是，太太差我去超市买榨菜，总

要不厌其烦地再叮嘱我一句：“要斜桥的。”
为什么？
榨菜分川式和浙式。川式可以想象；

浙式的代表就是“斜桥”。除了“老字
号”外，斜桥榨菜究竟还有什么“后手”
让江南一带的家庭主妇情有独钟？

大致说来，它有一种其他派别的榨
菜少有的酸劲，锐度相当饱和；它的鲜度
又很突出；再加上厚实香脆。这些在煲汤
上的表现尤为出色，可援番茄蛋汤为例。

不少人会以为斜桥榨菜是上世纪八
十年代诞生的，其实不然，至少在上世纪三十年代就有
了。然而，它之所以在上世纪八十年代初家喻户晓，有
个传奇人物———封益生，是绕不过的。是他，于 1982年
在国内第一个开发成功“斜桥”牌真空小包装美味榨
菜，为此还得了很高级别的奖牌。这是我在踏访王国维
故居后，顺道参观久闻大名的斜桥榨菜厂时才获知的。
也许有人会说：不就是把零零碎碎的榨菜放在一

个小袋袋里而已，那有什么了不起的？
此话差矣！
记得吗？20世纪初，著名电机专

家斯坦门茨帮美国福特汽车公司修理
一台无人能修的电机。故障排除后，斯
坦门茨开出的酬金是 1万美元。人们
惊呆了：你只在出问题的部位用粉笔
简简单单画了一条线，怎么要拿 1万
美元？斯坦门茨告诉他们：“画一条线，
1美元；知道在哪儿画线，9999美元。”

开发“真空小包装榨菜”，看似拍
脑袋而来的小小改变，但从此颠覆了
榨菜生产、销售、运营的传统模式，影
响或改变了消费者的生活方式。这难
道不是“知道在哪儿画线”的翻版吗？
同样道理，发明方便面的人不就

比做切面的人赚得多吗？又有谁不服！
“知道在哪儿画线”，是生产力，是

远烟酒
詹超音

    醒了，让一块痰憋醒的。轻轻一咳，
痰到了嘴里，吐前咬了一下，竟有咬劲。

支气管有自净功能，一刻不停清扫
着吸入的废物，积淀时间越长越黏厚。很
多人就是被痰憋死的，想想有些后怕。
人在睡着时是最无力的。生与死，真

的只是呼吸之间。
舅舅同我谈过死，说

他知道会怎么死。死还远，
怎么可能先知？我一直很
敬佩舅舅，将信将疑。

舅舅一天抽三包烟，从一早到晚上，
从过去到现在，不间歇。他跟我说接受过
全身检查，肺最是顶呱呱。他为有一个强
有力的肺而自傲。他离世将近一个月了，
是被他老是夸赞的那个肺背叛了。

我手里报废过
两辆车，都是“寿

数”到了。车跟
人一样，运转
久了，总有某个部件使命到头，先行告
退。但车只要使钱，仍可以复活，人却不
能。车不怕趴窝，人一趴下，起不来的多。

只要多加关注，自己身上的薄弱环
节还是能够察觉到的。早
意识到早防范，让自个儿
（身上）的零件组合不出
问题，跟着多工作几年。命
是自己的嘛。

一友嗜酒，肝硬如石，胃出血两
次，终不敌酒虫，又偷喝，暴毙。

酒自成为世间一物，迎送英雄，也
尽数折翻藐视其者。
烟也好酒也好，先人制出这两样东

西总有道理。乐极必然生悲，快活就得少
活。

漕河泾
简 丹

    漕河泾老镇长如果晓
得现在古镇如此时尚风
光，他肯定不肯毁了这个
小镇。
几十年前上海师范大

学东部后面有一扇栅栏小
门可以直通漕河泾镇，我
们常常抽空从小门出来，
沿着田埂和小河边走到人
气爆棚的老
街。混堂洗
把澡后来碗
大肉面，再
加杯散装啤
酒，真是神仙日子，幸福得
如痴如醉。坤哥从广德小
三线考进上师大，我们周
末上完课赶紧回家，他一
个人还要在昏暗宿舍苦熬
两个漫漫长夜。装模作样
去阶梯教室复习功课，装
模作样去图书馆翻
阅名著，坤哥的周
末很无聊。他的周
末在某种意义上同
漕河泾缠绕在一
起，四年大学时光他不知
去过多少次这座小镇。多
少年后，我们在微信群里
偶然聊到漕河泾，聊到那
扇小门，坤哥感叹：他的青
春年华都消耗在这座喧闹
又寂寞的小镇周边。后来

大家各奔东西，后来我们
几乎忽略了在城市西南区
域还有一座小镇。
二十多年前这片区域

划入徐汇区，破旧立新拓
宽拉直马路，盖起了华夏
宾馆盖起了光大会展中
心，盖起了许多滨河小区，
小镇消失了。今天除了“漕

河泾”三个
字的公交站
名外，其他
一切存在都
是 崭 新 风

景。有次给一位朋友送东
西，他说住在徐家汇附近，
发来定位竟然靠近中环
路。我到了之后耐心开导
他，以后就说是漕河泾开
发区，国家级高科技园
区，身价一点不输徐家汇。

坤哥生不逢
时，毕业时国家统
一分配工作，他面
临分配再回广德。
我们充分体会坤哥

当年沮丧失落的心情，他
是多么喜欢上海，多么喜
欢漕河泾。如果不包分
配，坤哥肯定是现在新上
海人群中的杰出人才。记
忆最深的，是最后宣布毕
业分配名单时，坤哥坐在

最后一排。砰的一声巨响，
日光灯管爆了？不是，是
坤哥重重一巴掌拍在脆
弱无助的课桌上。

这些年无数次兜进兜
出漕河泾这个去掉镇字的
优雅区域，老朋友谭兄曾
经在漕河泾街道办事处工
作，知道泊车很方便，几
次来看他和约朋友聚会
都放在冠生园路附近，只
要经过这片金桂飘香的
区域总会闻到许多朋友的
甜蜜呼吸。

老朋友汤兄写过一个
老歌《假如你要认识我》传
唱多年，认识汤兄就是在
漕河泾附近，我们没有去
青年突击队也成了老朋
友。他的出生地就在这里，
汤兄和小瑛夫唱妇随，他
们从漕河泾的老家出发乘
地铁到陕西路环贸只要半
小时，两个人手牵手逛逛

淮海路。前两年碰到小瑛，
惊叹她还是那么光彩撩
人，我想汤兄能写出如此
传神歌词一定离不开小瑛
的细心照料。

坤哥很努力很勤奋，
很多年前就调到合肥工
作。他时常惦记漕河泾，更
惦记陪伴四年的老同学。
这次同窗同桌纪念活动，
他提议大家去合肥聚会。
坤哥的号召力不减当年，
大家订好高铁票，相约合

肥回望过去展望未来。他
还是当年的牛脾气，一次
去欧洲旅行途中，导游没
有按照合同安排酒店，答
应补偿损失，大家都答应
了。坤哥一声怒吼：不行！
坚持要导游按合同办事。
几十年前小伙伴年幼无
知，一点不体贴坤哥徘徊
漕河泾河边的少年维特之
烦恼，这次合肥聚会一定
要问清楚他当年究竟对谁
动了初心。
漕河泾小河依然缓缓

流淌，滨河小区幸福生活
平淡恬静。那么多朋友那
么多校友永远不会忘记漕
河泾这个如此亲切温暖的
小镇，不会忘记曾经有条
小路从上师大东部后门通
往熙熙攘攘的老街。

老镇长如果还在，他
一定会对那些多愁善感、
多管闲事的人说：现在这
里建设得那么漂亮那么时
尚，有“漕河泾”三个字给
你们留下念想，足矣。

题“银荷之光”
游本凤

    晶莹里捏得出鲜嫩，洁白里浸润着水灵。是荷花仙
子托梦于苍凉戈壁，天宇间才下凡如此纯洁的女神。

在江南出淤泥而
不染，在沙漠砺风沙而
不娇。两片矜持高傲的
花瓣，犹如峥嵘的雄
冠，耸立于边塞航天城。
瞧你又像两只竖起的耳朵，静静倾听远方成功的

喜讯。当惊奇于两片花瓣含笑抚掌时，围绕的一圈行
星也会欢快地炫动。

创新思维真正价值所在。
我见识过不少生产腌

制品、调味品的厂家，总体
印象是“眼不见为净”，其
中的潜台词就不说了。到
斜桥榨菜厂一看，放心了。
据说当初环保部门对于该
厂下过一道死命令：通过水
路运来的榨菜原料吊到岸
上，不允许有汁液滴滴溚
溚地流到河里，否则环评
通不过！我不知道，这算不算
过于严苛了？但“斜桥”厂
对于卫生的敬畏，大概毋

庸置疑。
叫一

声“封老
板! ”后，
同行的朋

友马上纠正说：“哎，还是
叫封厂长的好。”原来，在
民营企业高度发达的浙
江，“斜桥”厂竟然是同业
中唯一的国企，既然如此，
其掌门人该叫“厂长”才
是。在市场竞争极其激烈
的情况下，这家一百号人
的小厂，遭遇过诸多困难，
比如只能靠手工挑筋修剪
的工序等，限制了全自动
生产线的投入，规模效应
就上不去⋯⋯但他们没有
自暴自弃，每年还实现利税
达三百多万元。封厂长说，
想到还有那么多职工需要
在岗，想到还有那么多的
拥趸，想到还有来自美国、
日本、加拿大、新加坡等国

家和地区的外汇要赚，无
论如何都得坚持下去！

海宁的潮水好看，但
它的凶悍没有多少人知
道；海宁的王国维好拽，但
他的勤奋没有多少人知
道；海宁的斜桥榨菜好吃，
但它的坚忍没有多少人知
道⋯⋯我们得意于随身携
带“一菜一汤”而不致困窘，
或者，在灶头边因缺少几
根“斜桥”而一筹莫展的时
候，是否也要记得并不起
眼的斜桥榨菜其实也蛮伟
大的，尽管它似乎不是那
种轰轰烈烈的伟大？须知
一切所谓的“伟大”，只要
脱离了人类的生活，其实
都不会伟大到哪里去。
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